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Aos vinte e dois dias do mês de abril do ano dois mil e nove, às dezoito 
horas, em sua Sede situada na Praça Professor Fernando Dalbem, nesta cidade, a Câmara 
Municipal de Barão do Triunfo reuniu-se SESSÃO ORDINÁRIA, sob a presidência do Vereador 
Ivan Carlos Tejada Pacheco. Demais vereadores presentes: Abílio Silva de Souza, Álvaro 
Duarte da Silva, Ilo Wildfaier Lombardi, Jorge Barreto de Lima, Manoel Renato dos Santos Silva, 
Osmar Silveira de Souza, Paulo Fernando de Souza e Rosa Liana Vieira dos Santos. Havendo 
“quórum”, que foi verificado pelo Secretário em chamada nominal dos vereadores, o Presidente 
Ivan, invocando a proteção de Deus, declarou aberta a sessão, determinado que fosse 
procedida a leitura da ATA ANTERIOR Nº 014/09, que foi aprovada por unanimidade. Após 
passou-se a leitura das correspondências: RECEBIDAS – DO PREFEITO: Of. PGM n° 037/09 
enviando Projeto de Lei nº 025/09; Of. Nº 055/09 convidando para prestação de contas 2008 
nesta Casa; Of. PGM nº 034/09 enviando Mensagem ao Projeto de Lei nº 024/09. DE 
TERCEIROS: Convite da Câmara de Cerro Grande do Sul para Torneio de integração de 
Câmara, dia 04/05/09, 19:30h; Of.475 do Ministério de Comunicações, assunto informações 
telecentro; Convite do CODERPA para os Jogos Comunitários Rurais, dia 25/04/09, Cerro dos 
Abreu; Convite para Baile de Escolha da Rainha da festa do Agricultor, 1/05/09, Ginásios de 
Esportes; Convite para o encerramento do III Campeonato Regional da Serra do Herval, dia 
3/05/09.  EXPEDIDAS– AO PREFEITO: Of.nº 021/09 enviando proposições aprovadas na 
reunião passada; Of. Leg. Nº 019 a 020/09 enviando PL 018, 019, 020, 022 e 023/09 aprovados 
na sessão passada. Após foram lidas as proposições e projetos que serão apreciados na Ordem 
do Dia. No período do GRANDE EXPEDIENTE, VEREADOR ALVARO (PT) usou a tribuna, 
saudando o Presidente, os demais vereadores e as pessoas presentes. Comunicou o resultado 
da primeira rodada do Campeonato realizado no domingo passado, dos quatro times classificou-
se numa das chaves em primeiro lugar “Inimigos da Bola” e em segundo lugar “Santo Estevão”, 
em outra chave de quatro times classificou-se em primeiro lugar “Grêmio União” e em segundo 
lugar “Bar da Esquina”. Comentou que esse dia foi marcado pelo comparecimento de muitas 
pessoas, agradecendo a todos que foram prestigiar esse evento. Solicitou ao Presidente Ivan 
que seja dado início a realização das sessões itinerantes da Câmara, sugerindo que a primeira 
delas seja realizada na Boca do Campo, onde há uma comunidade bastante grande. Considera 
importante as comunidades conhecerem o trabalho da Câmara, uma forma de mostrar a atuação 
do vereador ao público. Acrescentou que ele irá na próxima sessão fazer esse pedido, para que 
iniciemos então as sessões itinerantes em breve. VEREADOR JORGE (DEM) usou a tribuna, 
saudando o Presidente, os demais vereadores e as pessoas presentes. Lembrou que ontem foi 
comemorado o Dia de Tiradentes, comentando que há três municípios disputando por terem a 
imagem de Tiradentes em seus municípios. Seguindo relatou que ele tem várias indicações 
feitas ao Executivo, mas praticamente nenhuma está sendo vista, por isso está preocupado com 
a administração, que deveria olhar mais para a nossa comunidade. Também registrou que ele 
tem recebido várias reclamações de que está faltando remédio para a nossa população. 
Lembrou que nos outros anos pessoas que tomam remédio controlado tiveram que levar o fato 
ao conhecimento do Juiz em São Jerônimo para receber esses medicamentos. Entende ele que 
isso fica muito ridículo para o Município. Acrescentou que quando existem bons feitos devem 
eles agradecer, mas quando não existe devem eles reclamar, para tentar um resultado melhor. 
Agradeceu o convite que ele recebeu do CODERPA para os Jogos Comunitários de Barão do 
Triunfo, com futebol sete, futebol de salão feminino, bocha rolada, bocha 48, corrida de cem 
metros rasos masculino e feminino, jogo de sinuca, que acontecerá dia vinte e cinco de abril, no 
Cerro dos Abreu. Agradeceu também o convite que ele recebeu do CODERPA para o baile de 
escolha da Rainha da festa do Agricultor, que será dia primeiro de maio, no Ginásio, às vinte e 
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uma horas. VEREADOR RENATO (PP) usou a tribuna, saudando o Presidente, os demais 
vereadores e as pessoas presentes, em especial o Vereador Leomar de São Jerônimo. Deixou 
seu agradecimento ao brigadiano Beto, que prontamente atendeu um pedido seu. Comentou 
que em sua comunidade tem uma reclamação muito grande dos alunos pequenos no transporte, 
que não viajam sentados, fazem muita bagunça dentro do ônibus, motivo pelo qual solicitou ao 
referido Brigadiano que fosse conversar com as crianças, ou até mesmo abordasse o ônibus, 
para que o Motorista tenha como cobrar um pouco de ordem, para que viajem com mais 
segurança. Dirigiu-se ao Vereador Leomar, dizendo que achou muito importante o interesse do 
referido vereador de trabalhar em conjunto no sentido de segurança: Barão e São Jerônimo, 
colocando-se à disposição de Leomar para acompanhá-lo quando for conversar com o Prefeito 
“Pata”. Em COMUNICAÇÕES, VEREADOR OSMAR (PTB) usou a tribuna, saudando o 
Presidente, os demais vereadores e as pessoas presentes, em especial o Vereador Leomar. 
Lembrou que ele em campanha prometeu que se eleito batalharia pelo recolhimento de lixo na 
zona rural, comentando que hoje está fazendo dois pedidos nesse sentido, para colocação de 
lixeiras no longo trecho da Estrada da Produção, de Morrinhos até a Varzinha, bem como no Bar 
do Renato na Estrada da Produção até a divisa com Cerro Grande do Sul, passando pela região 
dos Pachecos. Explicou que, quando se trata de lixo, nos parece que a coisa não é tão séria, 
mas muitas vezes as pequenas localidades, os pequenos municípios, os interiores, vão caindo 
no esquecimento, no abandono, chegando a um ponto crítico, que já estamos vivendo. Não quer 
passar só para os outros a irresponsabilidade com relação ao lixo, pois muitas vezes vimos lixo 
na propriedade própria e achamos que não irá fazer mal a ninguém. Na casa do vizinho vimos a 
mesma coisa, a dez quilômetros o mesmo problema e a situação se torna seríssima, agravante. 
Espera que o seu pedido seja acatado pelo Executivo, porém, caso não sejam feitas essas 
lixeiras em padrão aceitável que comporte a grande demanda, ele fará cobranças pessoais e, se 
mesmo assim não houver providências nesse sentido, fará através de documento. Entende que 
a questão do lixo é um problema muito sério, solicitando o engajamento de todas as pessoas no 
sentido de recolhimento adequado do lixo, em preservação de nosso meio ambiente, evitando 
assim maiores conseqüências para os nossos descendentes. Em relação à falta de 
medicamento relatada pelo vereador Jorge em tribuna, comentou que a crítica é uma das 
melhores coisas para uma administração se for feita em bom tom, respeitosa, servindo assim de 
alerta. Entende ele que, quando vier ao vereador, que é o representante do povo, uma 
reclamação nesse sentido, deve ele ir até o Posto, à Secretaria e pedir explicação de tudo o que 
está realmente acontecendo ou deixando de acontecer. Muitas vezes a falta de algo é porque 
está a caminho, está por vir, não sendo por má vontade ou incompetência administrativa, motivo 
pelo qual sempre devemos saber o porquê dos fatos, sugerindo inclusive que os vereadores 
formassem uma comissão, da qual ele se prontifica de fazer parte, para ir até a Secretaria saber 
quais os motivos que levaram à falta de medicamento e ouvir a explicação. Já que ele falou de 
lixo, que faz parte da ecologia municipal, disse que ele ficou muito triste porque esta semana 
soube de uma notícia, tem gente que não lê o regime do meio ambiente, comenta-se muito em 
cassar, mas é cassa de Prefeito. Concorda que existam essas hipóteses, essas cobranças, 
essas tentativas, mas que se exija com respeito, pois nenhuma pessoa, por mais alto grau de 
cultura e de sabedoria que tenha, tem o direito de falar em ambiente público que o Prefeito é 
uma imundice, que o Prefeito é um sem-vergonha. Foi falado por pessoa que gostaria de 
representar bem se o marido fosse eleito para um cargo de representação municipal. Solicitou 
que façam suas tentativas, façam suas cobranças, mas façam com respeito, pois quem não 
respeita as pessoas não tem o direito de ser respeitado. Se a maioria aceita o Prefeito eleito 
com voto espontâneo, acha uma vergonha pessoas em um ambiente público dizer que o Prefeito 
é uma imundice, um sem vergonha. Está chateado e bastante triste com isso, não gostaria de 
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falar esse fato em tribuna, mas o povo tem que saber que existem pessoas sem respeito e 
maldosas, dizendo tudo isso sem provar. Entende ele que as pessoas devem medir as palavras, 
pois, por mais antipatia que tenham por uma pessoa que foi eleita para representar no geral um 
Município, um Prefeito deve ser respeitado, merecendo ou não o respeito. Pediu desculpas pelo 
seu comentário, não quer ser mal educado, mas perante certas coisas perdemos um pouco da 
paciência. Está falando isso não por que deu apoio ao Prefeito, pois, se um dia o Prefeito errar e 
não reconhecer o erro, não terá o seu apoio, mas, se reconhecer, estará ao lado dele para ver 
se consegue se redimir perante o erro cometido. VEREADOR FERNANDO (PP) usou a tribuna, 
saudando o Presidente, os demais vereadores e as pessoas presentes, em especial o Vereador 
de São Jerônimo Leomar. Em primeiro lugar, registrou seu pedido de vista ao Projeto de Lei 
número vinte e quatro, que está em pauta, para contratação de um Oficineiro de Língua Inglesa, 
para melhor análise da matéria. Seguindo, comentou que dia quinze deste mês ele esteve junto 
com o pessoal da EMATER e agricultores do Município em Barra do Ribeiro, Douradilho, no dia 
de campo sobre programa estadual de irrigação, que dizem ser a solução para o nosso futuro, 
necessita de muito apoio do Município junto ao projeto Pro - irrigação RS para essa finalidade, 
com participação de oitenta por cento do Governo e contrapartida de vinte por cento do produtor, 
para construção de açudes e de cisternas. Acrescentou que estiveram presentes na ocasião 
várias autoridades dos Municípios vizinhos, da Emater e agricultores, naquele dia que era o “Dia 
Mundial de Conservação do Solo”. Frisou que esse projeto vem para melhorar a produção rural. 
Encerrado o período oratório, passou-se à ORDEM DO DIA, onde foram discutidas e aprovadas 
as seguintes proposições, dirigidas ao Executivo Municipal: INDICAÇÃO Nº 079/09 DO 
VEREADOR OSMAR – sejam providenciadas lixeiras nos seguintes locais: no antigo salão São 
Francisco em Morrinhos; em frente à propriedade do seu Ramão próximo a Capela Menino 
Jesus de Praga em Morrinhos; ao lado do Bar do Dorli, na entrada de Barão; e junto ao Bar do 
Gordo na Varzinha. INDICAÇÃO Nº 080/09 DO VEREADOR OSMAR – sejam providenciadas 
lixeiras nos seguintes pontos: junto ao restaurante do Leandro na Zona dos Pachecos; em frente 
ao Bar do Jair na Zona dos Pachecos; em frente o armazém da Marlene junto à escola Mal. 
Deodoro da Fonseca. INDICAÇÃO Nº 081/09 DO VEREADOR OSMAR – seja providenciado 
restauração da Estrada partindo do Passo Grande, passando pela Invernada dos Abreus e indo 
até o salão São Francisco na Estrada da Produção em Morrinhos. JUSTIFICATIVA: Esse pedido 
foi feito devido ao fato de o requerente ter visitado a região dia 12 do corrente mês. INDICAÇÃO 
N° 082/09 DO VEREADOR ALVARO - seja providenciada a colocação de no mínimo cinco 
canos na entrada da casa de Álvaro Pereira Soares, localizada na estrada que sobe o Cerro dos 
Abreu, em frente à venda do Senhor Cipriano, onde se encontra no outro lado da estrada. 
INDICAÇÃO N° 083/09 DO VEREADOR ALVARO - seja arrumada a estrada e entradas que 
estão em péssimas condições, entrada do Bar do Alexandre localizada na Boca do Campo, 
passando na casa do Senhor Valdir Vandame Vieira antigo bar do Acelio, trajeto que passa em 
frente da casa do Senhor Amadeu Ambos, que segue até a residência do Carrapicho, pois neste 
trajeto moram umas dez famílias. INDICAÇÃO N° 084/09 DA VEREADORA ROSA - seja 
providenciado o patrolamento da Estrada Geral, saindo da casa de Zilmar até a Escola Otelo 
Rosa passando pelo cemitério, pela casa de Ari, Dominguinho, Manoelzinho, Elzira, Aldoir 
seguindo até a residência de Orlando, com encascalhamento passando pela casa de Beto até a 
residência do Senhor Adriano, passando pela casa de Adair Folica seguindo até a Estrada Geral, 
bem como restauração e construção nos bueiros necessários. INDICAÇÃO N° 085/09 DO 
VEREADOR JORGE - seja providenciada uma cobertura para Ambulância na porta dos fundos 
do Posto de Saúde, devido à chegada do inverno e tempo de chuva. JUSTIFICATIVA: Neste 
local, muitas vezes, carrega-se pacientes até com chuva, pessoas com perna quebrada e de 
cadeira de rodas. INDICAÇÃO N° 086/09 DO VEREADOR JORGE - seja providenciada a 
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colocação de um Relógio Digital na Praça Central, que o executivo juntamente com o Arquiteto 
escolha um lugar adequado para o aparelho com acesso ao público, sendo este colocado pelo 
Executivo ou mesmo que seja por uma doação. JUSTIFICATIVA: Faz muita falta este aparelho 
na Praça Central, para pessoas que utilizam Kombi, ônibus, ou até mesmo para aguardarem o 
horário comercial na praça. Este aparelho servirá bastante à comunidade inclusive nos dias de 
festa para o povo retornar no devido ônibus. Também aprovou por unanimidade o PROJETO DE 
LEI N°017/09, que cria os cargos de Barão do Triunfo e dá outras providências, com EMENDA 
Nº 001/09 DO VEREADOR ILO, reduzindo de duas para uma vaga a ser criada de Operador de 
Máquinas. A referida emenda foi aprovada por 04 a 05 votos favoráveis dos Vereadores Abílio, 
Ilo, Rosa, Jorge e Ivan, sendo contrários os vereadores Osmar, Renato, Fernando e Álvaro.  Foi 
aprovado por unanimidade o PROJETO DE LEI N°025/09, que autoriza firmar convênio com o 
Estado do Rio Grande do Sul, através da Secretaria da Agricultura e Abastecimento (Aquisição 
de Implementos para Patrulha Agrícola). Seguindo, foi acatado pelo Plenário o pagamento de 
DIÁRIA ao Vereador Fernando, devido sua ida ao Dia de campo da EMATER em Barra do 
Ribeiro, Douradilho, dia 15/04/09. O PRESIDENTE IVAN convocou todos os vereadores para 
Sessão Especial de Prestação de Contas do Executivo Municipal referente ao ano de dois mil e 
oito, na próxima segunda-feira, às dezesseis horas. Passada a palavra aos LÍDERES DE 
BANCADA. VEREADOR ILO, líder do PMDB, usou seu espaço para inicialmente saudar a 
presença do Vereador Leomar de São Jerônimo. Agradeceu os vereadores que votaram a favor 
de sua emenda ao projeto de lei número vinte e quatro, não tendo nada contra os que não foram 
favoráveis. VEREADORA ROSA solicitou a palavra, e lhe foi concedida, para desejar boas-
vindas ao Vereador Leomar de São Jerônimo. Solicitou que seja enviado ofício contendo votos 
de pesar à família de Fagundes Fortes, pelo falecimento de José, ocorrido recentemente, 
completando-se hoje sete dias. VEREADOR JORGE, líder dos DEMOCRATAS, usou seu 
espaço para saudar o Vereador Leomar de São Jerônimo, seu conhecido de muitos anos, foi 
muito amigo de seu pai. Relatou que as críticas que eles fazem aqui são com o intuito de alertar 
a administração, para que as coisas funcionem melhor, nunca fazem crítica para destruir algo, 
sendo esse o seu pensamento e acredita ser também o pensamento dos demais colegas 
vereadores. VEREADOR ALVARO, líder do PT, usou a palavra para desejar boas-vindas ao 
vereador Leomar a esta Casa. Convidou a todos para o encerramento do III Campeonato 
Regional da Serra do Herval, no próximo domingo, com os times finalistas, bem como com futsal 
feminino e jogo de bocha. Seguindo solicitou que todos os vereadores aproveitem a 
oportunidade que estão tendo de estar junto do legislativo, nesse ano propenso para busca de 
recursos, procurem seus Deputados e candidatos a Deputados para conseguir verbas para o 
nosso Município. Entende ele que só assim Barão do Triunfo irá conseguir crescer, não 
explorando um ou outro dentro do Município, mas trazendo recursos de fora, verbas que tem de 
sobra, basta pleiteá-las para atender a nossa população que tanto merece o nosso respeito e o 
nosso apoio. Parabenizou o casal Presidente da Capela Nossa Senhora Aparecida, Erasmo e 
Sonia, e os demais membros da Diretoria pelo baile que foi realizado sexta-feira passada. Pediu 
desculpas por não ter participado do baile da escola também realizado sexta-feira no Ginásio de 
Esportes. VEREADOR RENATO, líder do PP, usou seu espaço para convidar a todos para 
comparecerem no campeonato de futebol que está acontecendo na Sociedade Cultural e 
Recreativa Cruzeiro. VEREADOR OSMAR, líder do PTB, usou a palavra para comentar que o 
colega vereador Leomar de São Jerônimo tem um trabalho bastante grande no que se refere à 
colocação de uma antena com abrangência regional, de grande interesse também por parte de 
nosso Município, com mútuo interesse comunitário. Colocou-se à disposição de intensificar 
esses contatos em busca de melhorias do nosso sistema telefônico, que é precário em nossa 
região, de participar junto com os demais vereadores desta Casa em reunião que for agendada 
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com as autoridades competentes em busca desta conquista. Solicitou que ao encerrar a reunião 
o Presidente desse um espaço para o Vereador Leomar de São Jerônimo fazer uma explanação 
nesse sentido, já que se trata de interesse também de nosso Município. O PRESIDENTE IVAN 
saudou os vereadores, as pessoas presentes e em especial o Vereador Leomar de São 
Jerônimo. Quanto ao assunto abordado pelo vereador Osmar sobre o lixo seletivo, disse que a 
conscientização, o trabalho da comunidade junto a Prefeitura e vereadores, colégio e demais 
entidades, é de extrema urgência, parecendo o tema “lixo” às vezes ser simples, mas pode se 
tornar um grande problema no futuro, entendendo que o trabalho nesse sentido deveria estar 
acontecendo há muito tempo, trabalho esse que, se existe, não está sendo feito muito bem 
organizado. Sobre a falta de medicamento, comentou que chegou a ele a informação de que as 
Dentistas do Posto de Saúde estão sem trabalhar a mais de trinta dias por falta de material, não 
afirma que seja realmente fato, mas a ciência desta realidade chegou até ele através de pessoas 
da área. Espera que essa situação, se concreta, seja em breve normalizada. Passou a palavra 
ao VEREADOR LEOMAR DA CÂMARA MUNICIPAL DE SÃO JERÔNIMO, que disse ser uma 
satisfação estar presente nesta Casa, a convite de seu amigo e colega Vereador Osmar, 
saudando a todos os vereadores e as pessoas presentes. Ressaltou que a região interiorana de 
São Jerônimo e de Barão do Triunfo está realmente carente de sistema de telefonia celular, 
região Cléo, Sutil e arredores. Explicou que as Operadoras têm compromisso com todo o 
Município, mas se preocupam mais onde há maior população. Entende que devem eles unir 
força dos dois municípios interessados visando essa conquista. Colocou-se à disposição de 
agendar reunião com os representantes municipais de Barão do Triunfo e de São Jerônimo para 
agilizarem juntos um caminho a fim de obterem sistema de telefonia nessas regiões 
desatendidas de sinal telefônico. Nada mais a tratar, o PRESIDENTE IVAN agradeceu a 
presença do referido vereador, dos vereadores da Casa, dos demais assistentes e determinou 
encerrada a presente sessão, convocando os vereadores para a próxima, dia vinte e sete do 
mês em curso, na mesma hora e local. 
 
                                                 Sala de Sessões, 22 de abril de 2009. 
 

ALVARO DUARTE DA SILVA         IVAN CARLOS TEJADA PACHECO 
1º Secretário                                 Presidente 


